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这场比赛我是看的现场直播，最

后那个点球（出现）的时候，电视里放

了几遍慢动作回放， 后来我也在网上

找了视频来看， 跟我第一时间的判断

差不多， 申花队员钱杰给的动作和力

量， 并不足以造成大连人队外援龙东

摔倒，而且整个过程当中，钱杰给的双

手一直是举着的， 所以也不存在他用

过分的力量或者其他暴力行为推倒对

手的可能，从我的角度来讲，我不认为

那是一个点球。

规则是统一的， 但是在具体执法

的过程当中， 每个裁判会根据自己的

经验和理解，做出不同的判罚，这很正

常， 就像篮球比赛当中发生身体接触

时，是判防守队员阻挡，还是判进攻队

员撞人， 需要裁判根据当时的情况自

己把握，从这一点来讲，主裁判傅明做

出防守方犯规并且判罚球点球， 都在

规则范围之内。

但是让人有些意外的是随后的时

间里，视频裁判并没有介入，至少从电

视画面里没看出来， 要知道按照中超

联赛的要求，凡是涉及到点球、进球和

红牌的判罚， 都需要经过视频裁判的

确认， 这次的点球判罚VAR没有介

入， 一种可能是视频裁判也认定申花

队员严重犯规， 另外一种可能就是视

频裁判提醒了， 但主裁判坚持认定那

是一个点球。

作为裁判， 对于点球的判罚应该

慎之又慎， 尤其是在比赛到了临近结

束这样非常敏感的时候。

既然现在有了视频裁判的判罚作

为辅助，那就更应该好好地加以利用，

尽可能地减少误判和错判情况的出

现，除非你有绝对的把握，而且你的判

罚也不会引发任何争议。

但这个球显然不是这样的， 因为

申花队员一直都在质疑裁判的判罚，

但主裁判却表现得十分坚决， 也没有

去场边回看比赛视频， 这一点让我挺

不理解的， 如果确实是业务能力上的

原因的话，我只能说这种水平跟“国际

级裁判”名头的差距大了一点。

本报记者 龚哲汇

前晚，中超A组第四轮申花与大
连人的比赛在大连金州体育场举行。
比赛中，两度领先的申花被大连人两
度追平，最终双方2比2握手言和。这
场平局，终结了申花的两连胜，让球队
目前和鲁能并列小组第三。
一位圈内的资深裁判在接受记者

采访时表示，虽然钱杰给的手的确触
及到了龙东，但是手部完全没有发力
推搡，视频中钱杰给手臂没有明显的
角度变化，只是正常的肢体接触，所以
这个球不应该判罚点球。
回看录像，在龙东倒地前，钱杰给

只有一个躯体的对抗动作，随后只是
正常地将双手上举保持平衡，经过第
一下对抗的龙东便顺势倒下。一位86
公斤的南美前锋，居然就这样被70公
斤的中国球员“推”倒了，着实也不可
思议。整个过程，裁判傅明的判罚相当
坚决，哪怕是在补时阶段，哪怕这一争
议点球最终会影响赛果，他并没有选
择观看VAR。龙东一蹴而就，大连人扳
平了比分。这个判罚也引起了申花队
员们的异议，不仅当事人钱杰给差点
流泪，冯潇霆、张璐、彭欣力和孙世林
都在与裁判讨论为什么这是粒点球。
从判罚后冯潇霆的口型来看，他依然
感到不能理解。

赛后针对主裁判的这一判罚，网
上也引发了大量的讨论。而关于主裁
判傅明过往因争议判罚被鲁能球迷查
论文直至最后被内部封哨半年的过
往，也再次被球迷们搬了出来。当天网
上，傅明又上了热搜。
除了主裁判之外，关于VAR的使

用也引起了外界的讨论。在钱杰给的
点球判罚当中，傅明没有看VAR回放，

这也从某种角度上可以得知，“小黑
屋”内的VAR助理裁判也没有对傅明
做出提醒。而在赛前，VAR因为过度介
入比赛引起了多方关注，足协甚至要
求执法裁判“提升判罚效率”，以确保
比赛的净比赛时间。但是，在如此关键
的时间点的关键判罚，傅明却没有选
择看VAR，不知是否有些矫枉过正。
据悉，大连赛区在昨天上午对前

三轮的裁判判罚尺度及点球VAR介入
进行了全体运动员教练员视频会议，
会议再次对前三轮争议判罚和判罚尺
度进行了解读。第三轮赛后大连人连
夜上诉米兰达对龙东犯规的那个判罚
被认定为漏判了点球，但即便是这样，
最终的比分结果也无法更改。

中超新赛季以来，裁判的漏判失
误不在少数，可以说每支球队都多少
遇到了争议判罚。长期缺少比赛，裁
判的状态也受到影响这一点也能理
解，但和球员不同的是，他们必须在
上岗时就找回百分之百的状态。但由
于裁判判罚一直是相当敏感的问题，
赛后的新闻发布会，媒体不会过问，
主教练和球员们自然也不会回答，最
终只能是通过隐晦的文字表达而任
外界猜测。

相比国内的CBA联赛，在遇到争
议判罚，尤其是发生在比赛的最后两
分钟内时，CBA会出具裁判报告以回
应外界质疑。虽然比赛已经是既定结
果，但裁判报告可以起到对裁判的监
督作用，并为裁判、球员、球迷、教练等
全体CBA参与者提供一份官方参考，
让大家对规则有更明确的认识，也让
裁判能在之后的比赛中更好地当值。
中超或许也可以借鉴CBA“抄作业”，
为了更精准的判罚和更纯粹的联赛环
境。

“我不知道这场比赛的价值在哪里。 ”赛后，主教练崔康熙

的第一句话意味深长，比起上一轮联赛贝尼特斯的三句“我不

太喜欢这场比赛”，韩国老帅对于比赛的看法更加直接。一个禁

区内颇具争议的点球，葬送了队员们90多分钟的努力。

争议判点 傅明送自己上热搜

在比赛临近结束之时，上海申花队钱杰给在禁区内防守大连人队
外援龙东时有身体接触，后者倒地，主裁判傅明对这个动作处以点球
的判罚。赛后，这个判罚引发了争议。据新浪统计，80%的球迷觉得两
人碰撞属于“体毛级”接触，完全不应该判点。

这个点球该不该判？

按照VAR介入的四个条件，只要在涉及进球的争议、红牌的争议、
点球的争议、黄牌罚错对象的时候，VAR才会介入。但是，如果对于主
裁判的判罚，属于清晰、明显、准确的判罚，VAR无需介入。

据了解，当时这场比赛的VAR视频裁判在第一时间就通过耳机告
诉傅明，这个点球判得没有问题，所以傅明就没再看VAR。基于规则，
傅明确实有权利不亲自观看VAR进行判罚。

傅明是否要看VAR？

中国足协裁委会评议组连夜召开会议，从VAR的拍摄机位来看，
多数评议组专家认为，申花队的钱杰给属于草率犯规，通过球门后机
位拍摄的慢镜头回看，钱杰给有明显的冲撞动作，所以多数人支持傅
明做出的判罚，评议组最终的评议结果是，认定这个球可以判罚点球。

这个判罚足协怎么认定？

在注意到前三轮比赛VAR介入过多导致比赛不连贯的问题，第三
轮比赛结束后，中国足协裁判部门也召开了相关会议，责成裁判员、
VAR人员加快VAR介入的操作速率，这也是中超第四轮开赛之后，VAR
介入不多的一个原因所在。

本轮VAR为何减少介入？

本报记者 龚哲汇

在金信煜前往医院接受核磁共振
检查的照片中，另一个人引起了外界
的注意，此人并非工作人员，而是申花
队员钱杰给。不过，他来到医院并非是
接受检查，只是单纯地陪同队友金信
煜做检查，比起金信煜，钱杰给包得更
加严实难以辨别。
对阵大连人的比赛，钱杰给被官

方评为本场比赛的最佳球员。如果不
是比赛最后时刻钱杰给遭遇争议判
罚，或许钱杰给的赛后评分可以更高
一些。而正是那粒有些争议的点球，也
让球迷们见识到了钱杰给真性情的一
面———裁判指向点球时，钱杰给急得
摊开双手，嘴里不停解释，眼看队友们
申诉无望，钱杰给抹了一下眼眶，无奈
地眼看比分优势在最后时刻被扳平。
钱杰给在赛场上“哭”已经不是第

一次，去年足协杯决赛第二回合，在打
入世界波帮助球队3比0领先对手时，
钱杰给瞬间控制不住感情，热泪盈眶

与队友们庆祝。夺冠后的第二天，钱杰
给看到队友们和自己的照片开起了玩
笑，“下次进球，我一定要庆祝得再帅
一点。”
相比较彭欣力、莫雷诺等中场球

员，钱杰给在场上的功能更倾向于防
守。因此他的进球也有些不鸣则已，一
鸣惊人，而如他所愿，帅气地庆祝也很
快就到来。比赛第72分钟，钱杰给主
罚的任意球直挂死角，为球队再次取
得领先。就连电视解说员都不得不惊
叹，“不愧是和奥巴梅扬当过队友的
人。”对于申花球迷而言，上一次看到
这样的任意球破门，可能还要追溯到
瓜林时期，只不过比起哥伦比亚人的
爆射，钱杰给的进球别具风格。
所有的进球都并非偶然，在新赛

季拿到7号号码后，钱杰给对于自己的
脚法提出了更高的要求。在平时的训
练课后，钱杰给会留在基地内训练任
意球，偶尔有工作人员路过训练场，钱
杰给会打个招呼，然后继续闷头训练。
因为疫情中超延期半年多，钱杰给的

任意球“技能包”也随着训练开启。
脚法的提升也被主教练崔康熙看

在眼里，本场比赛的角球和任意球发
球，崔康熙安排给了钱杰给。而钱杰给
也没有令主教练失望，比赛第36分钟
钱杰给开出任意球精准找到沙拉维，
随后意大利人将球过渡给莫雷诺险些
扩大比分。

比赛结束后，心情大起大落的钱
杰给难免有些失落，尤其是看到队友
金信煜因伤遗憾退场，钱杰给更是感
到担心，随后他向俱乐部提出申请，希
望能陪同金信煜一同去医院检查，两
人一起穿上厚厚的防护服，用英语互
相说说笑笑，并在医院里留下了充满
纪念意义的合影。

在申花球迷心中，钱杰给完全是
没错的，甚至可以说钱杰给是本场比
赛最意外的惊喜。这个赛季，申花在引
进了11位新援之外，队内的一些旧将
在关键时刻站了出来，钱杰给、张璐
⋯⋯这些数据上可能不太华丽的球员
一样也在这个赛季为球队默默付出。

资深裁判质疑傅明“压哨绝吹”

作为裁判，点球判罚应该慎之又慎
因为全场伤停补时阶段的一次点球判罚，上海申花与大连人队的比分最终定格在了2比2上面，

遭遇“绝命判罚”的申花原本已经到手的3分，硬生生地被主裁判傅明“改写”成了1分。 对于无论在比

赛当中还是在比赛结束之后都引发了外界强烈质疑的这次判罚， 一位资深的原国际级裁判也直言

“看不懂”，但是单就被傅明认定犯规的申花球员钱杰给与大连人队外援龙东的那次身体接触，这位

裁判则明确表示，不认为那是一个点球。 特约记者 蓝山

穿上防护服 钱杰给陪金信煜去医院


